

## Vers 2023

L'année 2022 se termine sous des couleurs bien sombres. En 2023, quelles lueurs d'espérance ? Il faudra ouvrir les yeux et surtout retrousser les manches pour affronter une crise multiforme.

**L'invasion de l'Ukraine** par la Russie a précipité une crise qui se préparait depuis longtemps. Comme à Munich en 1938, on croyait amadouer le tyran en lui achetant gaz et pétrole et en se bornant à quelques sanctions. Le courage des Ukrainiens a réveillé l'Europe. Si la guerre s'enlise, il faut craindre la lassitude de l'opinion occidentale. Soyons vigilants.

**La crise écologique** s'impose à l'opinion, sans que l'on soit prêt à d'autres modes de vie. Comme chrétiens, nous devons poursuivre nos engagements dans la ligne de *Laudato Si'*, en étant très attentifs à la situation des plus pauvres.

**La crise sociétale** : après le scandale des EHPAD, gérées en vue du rendement, les débats sur la fin de vie nous posent la question aiguë de la place des personnes âgées dans la société. Dieu merci ! beaucoup de chrétiens sont très engagés sur le sujet. Ce qui est redoutable, c'est le progrès d'une mentalité pragmatique, anglo-saxonne, selon laquelle tout se vend et tout s'achète : les organes des pauvres, le corps des femmes, les gamètes à commander sur internet. N'est-il pas important de réfléchir ensemble sur les fondements de l'éthique et ses applications ?

**La crise dans l'Eglise** : c'est avec accablement que nous apprenons la série d'abus et de crimes, le plus souvent anciens. Le découragement gagne un certain nombre de fidèles. C'est alors qu'il faut retrouver les bases de la foi. La parabole de l'ivraie est bien d'actualité, comme au temps de S. Augustin qui, affronté à la crise donatiste, l'a commentée bien souvent : le blé et l'ivraie poussent ensemble dans l'Eglise jusqu'au jour du Jugement qui appartient à Dieu.

Heureusement la **démarche synodale**, voulue par le Pape François, tend à redonner toute leur place à tous les baptisés, dans notre longue marche vers le Royaume. Les heureuses initiatives ne manquent pas, mais on en parle peu. La place des femmes est mieux reconnue, même s'il y a encore beaucoup de progrès à faire, comme nous le dira Mme A.-M. Pelletier. Par ailleurs les laïcs ne se bousculent pas pour les services dans nos communautés, alors que le nombre des prêtres et des religieuses décroît dangereusement. Puisse le Synode éveiller des vocations diverses, adaptées à l'évangélisation d'aujourd'hui.

Modestement nous continuerons notre mission, comme vous l'expliquera notre Président et pour cela nous comptons sur chacun d'entre vous pour une meilleure diffusion de l'information.

Avec mes vœux les plus sincères pour une année de joie dans une confiance renouvelée,

Edouard Cothenet

**Info** : le livret sur les Paraboles est disponible sur le site diocésain Formation des chrétiens, ainsi que l'émission La Bible à plusieurs voix, pour un commentaire de la lère lecture de chaque dimanche

Proposition : au début du Carême **La dernière pâque de Jésus selon S. Jean.**